
megasequía, y en 2021 se convirtió en el
primer gobernador regional elegido de-
mocráticamente en Valparaíso. Apoya-
do por el pacto “Por Chile y sus Regio-
nes” (FA, PS, PC, PPD y AH), durante
su campaña enfatizó en su carácter in-
dependiente y mantuvo las críticas al
Ejecutivo que desplegó en el ejercicio
de su cargo. 

—¿El suyo es un triunfo del Gobierno?
“Fui apoyado por el pacto, pero todo

el mundo sabe que soy independiente.
Valoro las cosas positivas del Gobierno,
como las 40 horas, los esfuerzos por po-
ner en la centralidad el bien común (...).
Pero soy crítico de algunas gestiones del
Gobierno que no me parecen adecua-
das, lo que tiene que ver con la recons-
trucción (posmegaincendio), con la sa-
lud, porque, objetivamente, soy el go-
bernador de la región más importante
del país; por lo tanto, mi prioridad son
las necesidades de esta”.

Precisamente ayer, tras su triunfo, se
reunió en La Moneda con el Presidente
Gabriel Boric. “Me invitó gentilmente y
fui a hablar con él. Me pareció un gesto
de muchísima nobleza. Estuvimos ha-

“Obtuvimos una votación histórica.
Con 774 mil votos duplicamos lo que
obtuvimos en la primera vuelta y saca-
mos 25 puntos y 300 mil sufragios de
diferencia a nuestro adversario. Ello da
cuenta de que fuimos mucho más efec-
tivos en hablarles a esos votos nulos y
blancos, que en la primera vuelta no
marcaron una opción. Porque el 20% de
nulos y blancos se redujo ahora al 11%”. 

Así desmenuza el
reelecto gobernador
regional de Valparaí-
so, Rodrigo Mundaca
(independiente de iz-
quierda), su triunfo
electoral sobre la can-
didata de la Unión De-
mócrata Indepen-
diente (UDI), María
José Hoffmann, quien obtuvo 464 mil
preferencias. 

“El electorado de nuestra región pre-
mió a quienes venimos trabajando hace
mucho tiempo (...) y conocemos sus de-
mandas. No es casual haber ganado en
las 38 comunas, incluyendo todas las de
oposición. Aquí se premió la coheren-
cia, el conocimiento territorial y el ha-
ber puesto siempre la centralidad en el
bien común. Nos caracterizamos por
trabajar con todas las comunas sin dis-
tinción ni menos barreras de tipo ideo-
lógico”, aseguró. 

Mundaca se hizo públicamente cono-
cido como activista medioambiental en
la provincia de Petorca, castigada por la

blando de las competencias de los go-
bernadores y la importancia de la des-
centralización, cuestión que compren-
de absolutamente, porque les cambia la
vida a las personas”.

Le planteó, explicó, “la necesidad de
transformar en iniciativa de ley y en
realidad la División de Prevención del
Delito y de Atención a Víctimas, puesto
que somos los gobiernos regionales los
que más recursos destinamos en mate-
ria de equipamiento policial y de infra-
estructura policial”. 

“También comentamos los resulta-
dos, un triunfo en la Región de Valpa-
raíso cuya envergadura nadie pudo
proyectar, versus una candidatura de la
oposición que contó con muchísimos
recursos y utilizó a una candidata presi-
dencial (Evelyn Matthei) que acá resul-
tó derrotada”, aseveró. 

—Distanciarse en la campaña de al me-
nos esa parte crítica que usted estima
del Gobierno y acercarse a este cuando
se consolida la victoria, ¿no es una es-
trategia electoral?

“No hay ninguna estrategia. El Go-
bierno nos conoce y sabe que en la pri-
mera ocasión fui el gobernador electo
que en términos proporcionales en 2021
obtuvo la mayor votación del país y hoy
día, salvo Claudio Orrego, que partici-
pó en la Región Metropolitana, soy el
gobernador más votado. Por lo tanto,
cuando debemos trabajar por el bienes-
tar de todos, en eso ni el Gobierno ni
quien habla se equivocan. Aquí no hay
ninguna estrategia electoral.

“Cuando nuestros adversarios plan-
tearon si acaso yo sentía vergüenza por
el Gobierno, fui categórico y dije: ‘A mí
me daría vergüenza ser militante de la
UDI’. Por lo tanto, no tengo que sentir
vergüenza por el Gobierno. También
creo que es importante decir que la de-
rrota es la derrota de la
UDI y de su candidata pre-
sidencial, que vino a hacer
campaña y la cerró en San
Antonio, donde obtuve el
78% de los votos”.

—¿Cómo evalúa los bajos
resultados del FA y el PC a
nivel nacional? No lograron ningún go-
bernador.

“El FA sí puso gobernadores, me apo-
yó a mí en lo particular. Cuando uno
analiza el resultado final, hay 10 gober-
nadores cercanos al Gobierno y hay seis
de oposición. Me gustaría que me pre-
guntara qué opino de que los republica-
nos no obtuvieron ningún gobernador
(...). Se lo digo: no obtuvieron ninguno.
Creo que el resultado es bueno para el
Gobierno.

“Sin duda, la oposición fue mucho más
competitiva esta vez. No se puede des-
conocer. Tiene seis gobiernos regiona-
les, y el Gobierno y los partidos que lo
sustentan, dentro de ellos el Socialismo
Democrático, tienen 10. Esa es la reali-
dad, ese es el guarismo. Las matemáti-

cas no engañan y dan cuen-
ta de cómo se expresó la so-
beranía popular.

“Lamento que no haya
ninguna mujer gobernado-
ra, y espero que esa situa-
ción se pueda modificar en
los próximos cuatro años”. 

—Usted habla sobre el Socialismo De-
mocrático, pero le pedí evaluar cómo le
fue al sector del PC y el FA.

“Bueno, en el caso del pacto Por un
Chile Mejor está el Partido Comunista,
que son organizaciones que nos apoya-
ron a nosotros en nuestra región, y por
lo tanto yo lo que tengo que hacer es
darles las gracias por haber confiado en
nosotros y por haber puesto a disposi-
ción todo su capital para trabajar por el
bienestar de nuestra región”. 

Reelecto gobernador de Valparaíso, Rodrigo Mundaca: 

“Soy crítico de algunas gestiones
del Gobierno que no me parecen
adecuadas (…), como la
reconstrucción, la salud”

MAURICIO SILVA

Descarta un cálculo electoral al mantener cuestionamientos al Ejecutivo
durante su campaña para, tras su triunfo, reunirse ayer con el Presidente
Boric. “La oposición fue mucho más competitiva esta vez”, plantea sobre el
escenario nacional.

TEMÁTICAS.— El análisis del resultado electoral y las tareas pendientes en descentraliza-
ción abordó ayer la reelegida autoridad regional con el Presidente Gabriel Boric. 
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Seguridad y salud son

los énfasis de este
segundo período del

gobernador Mundaca. 

‘‘El Frente Amplio sí puso
gobernadores, me apoyó a mí en lo
particular (…). Me gustaría que me
preguntara qué opino de que los republicanos
no obtuvieron ningún gobernador”.
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Al penúltimo intendente del
Biobío (2019-2020) y hoy gober-
nador electo de Chile Vamos por
esa región, el independiente Ser-
gio Giacaman García (45), no le
molesta ni le preocupa que se
mantenga la figura de los delega-
dos presidenciales, tal como lo
confirmó ayer el primer mandata-
rio, Gabriel Boric.

Si bien dice que no hay que olvi-
dar que Chile es un país unitario,
también plantea una propuesta
que crea la figura de delegados
presidenciales a cargo de varias re-
giones. “Está bien que el Presiden-
te tenga representantes, pero me
parece un exceso que sea uno por
región. Podría ser un delegado pre-
sidencial macrozonal”, propone y
añade que “sería interesante tener
una figura con doble rol: muy pre-
sente en su macrozona y también
en La Moneda para abordar el de-
safío de las regiones”. 

Giacaman considera que po-
drían existir delegados para las zo-
nas norte, central, sur y austral.
“Sería un cargo que podría repre-
sentar al Presidente con las regio-
nes y también representar a las re-
giones con el Presidente y llevar
las conversaciones con los go-
bernadores, que son las auto-
ridades electas más importan-
tes en cada región”, dijo.

—¿Cómo va a enfrentar los
riesgos de corrupción en el
Gore del Biobío?

“En nuestro programa
presentamos un com-
promiso por la probidad
y la transparencia, por-
que el Estado no es un
botín. Así, por ejemplo,
no puede haber contra-
tación de familiares, no
se pueden realizar via-
jes sin un proyecto, a
esas actividades tie-
nen que asistir las per-
sonas que correspon-
d a n , q u e s e r i n d a
cuenta de los gastos,
que no haya más asig-
naciones directas. Es-
tas medidas buscan
que nunca más se hable
de que Biobío es una re-
gión corrupta, porque
queremos que se diga
que es una zona que tra-
baja para promover una
mejor calidad de vida”.

—Los traspasos irregulares
de recursos a fundaciones
aún están en investigación. A
futuro, ¿cómo se debe abordar el
rol de esas entidades y su relación
con los gobiernos regionales?

“Hay que distinguir entre fun-
daciones que hacen su trabajo, co-
mo el Hogar de Cristo o el Desafío
Levantemos Chile, y otras entida-
des que fueron creadas para de-
fraudar al Estado. Claro que es ne-
cesario trabajar con la sociedad ci-
vil, porque eso robustece la demo-
cracia. Siempre vamos a estar
disponibles a trabajar con las fun-
daciones que cumplan con un
perfil que es bastante exigente en

materia de transparencia y pro-
bidad. Nuestros desafíos están
en salud, conectividad, segu-
ridad y ahí buscaremos a los
mejores aliados para dar
respuesta con sentido de
urgencia”.

—¿Cómo espera enfren-
tar el desempleo que vi-
ve la región, que incluye
el cierre de Huachipato?

“Lo ideal habría sido
pensar en el largo plazo
y que el Gobierno no so-
lo planteara un plan de
fortalecimiento indus-
trial, el que no cuenta con
presupuesto, y además
considerar algún tipo de
incentivo para la inversión
en Talcahuano, en la indus-

tria logística portuaria. Hoy
lo que estamos viendo es que

se perdieron 20 mil empleos y
vamos a llegar a un desempleo

de 11,5%”.

—En algún momento se dijo que
los trabajadores más calificados
serían absorbidos por otras em-
presas. ¿Está pasando?

“Hay una mesa de empleo que
tiene buenas intenciones, porque
se construyó entre todos, pero no
tiene presupuesto ni plazos y espe-
raría que el Gobierno se haga car-
gos de esos dos puntos”.

—En los proyectos regionales que
usted impulsará, ¿hay alguno que
pueda requerir niveles importan-
tes de mano de obra?

“Durante el gobierno del expre-
sidente Piñera (2018-2022) deja-
mos iniciativas muy importantes
para la región, como el puente fe-
rroviario y el puente industrial.
Además, se licitaron los hospitales
de Santa Bárbara, Nacimiento, Co-
ronel y Lota, que son proyectos de
infraestructura que transforman la
región. Esperamos poder colabo-
rar en eso con el Gobierno”.

—¿Y de todos los proyectos, cuál es
el prioritario?

“La prioridad son las necesida-
des de las personas. Y la construc-
ción de un hospital va
a tener un doble im-
pacto: contar con in-
fraestructura de salud
y generar empleo en
el corto plazo. Y ese ti-
po de obras hoy se
echan de menos. He-
mos conversado con
los consejeros regionales y los al-
caldes electos y la idea es acelerar
obras”.

—A nivel nacional, usted obtuvo
el mayor porcentaje de diferencia
respecto de su contr incante
(72,65% versus 27,35%). ¿Cuánto
refleja eso la fuerza electoral de la
centroderecha y cuánto es un voto
de castigo para el Gobierno o su
oponente?

“En la primera vuelta sacamos
cerca de un 25%, que es el voto
duro de Chile Vamos y el respal-
do hacia mi trayectoria. Pero en la
segunda vuelta sumamos a gente
de la ex-Concertación, de Demó-
cratas, de Amarillos y a republi-
canos. Con toda esa fuerza obtu-
vimos un porcentaje bastante si-

milar a lo que fue la opción del
Rechazo en el primer proceso
constituyente”.

—¿Y en qué momento apeló a esa
base de apoyo?

“Ya en primera vuelta, mi inte-
rés era convocar a todas las fuer-
zas, pero hubo cuatro candidaturas
que representaban esta mirada”.

—Como intendente enfrentó he-
chos de violencia. Luego de cuatro
años, ¿cómo observa este tema?

“Hay leyes como la del robo de
madera, que ha permitido que este
delito disminuya, pero sigue ha-
biendo atentados en la provincia
de Arauco. Además, ahora la delin-
cuencia mutó al robo de camiones

con salmones en la
provincia del Biobío.
El desafío de la seguri-
dad está centrado en
esa dos provincias, pe-
ro, además, se suma-
ron con mucha fuerza
los homicidios, en Co-
ronel y Lota, con más

de 30 crímenes en el primer semes-
tre. Es una crisis más silenciosa”.

—Dos de sus provincias llevan 30
meses en estado de excepción.
¿Cómo evalúa la medida?

“Es una norma excepcional que
se hizo permanente y que ha teni-
do impacto, porque los números lo
avalan. Pero pienso que es hora de
robustecer la institucionalidad,
con un verdadero Ministerio de Se-
guridad y con Reglas del Uso de la
Fuerza claras. Y poco a poco, a me-
dida que se vayan consolidando las
capacidades, ir pensando en cam-
biar los estados de excepción. Pero
la situación de hoy día no da para
evaluar que los estados de excep-
ción terminen. Todo lo contrario,
se tienen que mantener”.

Sergio Giacaman (indep.-UDI), gobernador electo del Biobío con casi el 73%:

“La situación de hoy día no da para
evaluar que los estados de excepción
terminen. Todo lo contrario”

VÍCTOR FUENTES BESOAÍN

La nueva autoridad reconoce que el alto porcentaje de su votación es fruto del
apoyo de Chile Vamos, republicanos, Amarillos y Demócratas. Asegura que es
una base electoral similar a la que obtuvo el Rechazo en septiembre de 2022.

RUTAS
Giacaman adelanta que
conversará con el MOP

para mejorar la
conectividad vial. 

Sergio 
Giacaman ayer
se reunió con el

delegado Eduar-
do Pacheco.
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